

034904

REÇU LE 08 DEC. 2022



**Question orale de Madame la Députée Isabelle Pauthier à Monsieur Rudi Vervoort, Ministre-Président du Gouvernement de la Région de Bruxelles-Capitale, en charge de l'Enseignement, des Crèches, de la Culture, des Personnes handicapées, du Tourisme et du Transport scolaire**

---

**CONCERNE:**

**L'avenir du Musée du jouet**

Monsieur le Ministre-Président,

je vous ai interrogé concernant l'avenir du Musée du Jouet, rue de l'Association, le 11 décembre 2020 et le 30 mai 2021. Le musée accueillait environ 25.000 personnes par an.

Pour mémoire, suite à un avis négatif du SIAMU en 2018, le Musée devait être fermé pour mise en conformité et rénovation. La COCOF, qui est propriétaire du bâtiment, a eu un litige avec le responsable du Musée du jouet qui refusait ces travaux. Depuis lors celui-ci est décédé et le musée a perdu ses subsides et fermé ses portes en 2019. Vous nous avez déclaré en mai 2021 que la COCOF avait eu de multiples contacts infructueux et que vous soupçonniez la famille d'avoir vendu des pièces de la collection qui lui appartient. La presse relayait cependant la volonté de la fille de monsieur Raemdonck, je cite " de rouvrir dans les prochains mois", (...) tenant "particulièrement à perpétuer la mission d'éducation du musée" : "*Jouer c'est éduquer, disait (s)on père, on aimerait aussi pouvoir continuer à accueillir des enfants qui peuvent toucher les jouets, car toucher c'est important, c'est comme cela que l'on peut apprendre à connaître...*"

Plus de 4 ans après le rapport du SIAMU, la situation du Musée du jouet ne semble pas évoluer positivement. Il semble que la COCOF soit dans l'impossibilité de rénover l'immeuble tant que la collection est là et ne propose aucun autre emplacement pour installer le musée. Or le bail du musée court jusqu'en 2025.

Le comité de quartier Notre-Dame aux Neiges s'inquiète et propose un déplacement provisoire de la collection. Ainsi, l'immeuble de la rue de l'Association pourrait être rénové en vue d'y accueillir à nouveau le Musée.

Une telle collection a une forte plus-value au sein de notre patrimoine. Elle offre en effet une activité intéressante pour les enfants pour qui en hiver surtout, le nombre d'activité en ville est restreint.

Le 17 mai 2022 la presse a annoncé l'ouverture d'un "Toys Discovery Museum" sur le site de Tour & Taxis. Il expose 15.000 pièces témoins de l'époque de la guerre froide et de la culture américaine : cow-boys et indiens, pirates, soldats, dinosaures, aventuriers, super-héros issus des *comics* américains, etc.

Preuve si il en était besoin d'un intérêt pour ce sujet.

Mes questions sont les suivantes :

- ⑩ La COCOF a-t-elle repris le dialogue avec les propriétaires de la collection du Musée du Jouet ? Quelles sont les perspectives pour cette institution ?
- ⑩ Quelles sont les initiatives mises en oeuvre par la Commission communautaire française pour garantir la pérennité de cette institution muséale et de cette collection exceptionnelle ?
- ⑩ Quel est l'avenir du bâtiment ? Un calendrier des travaux est-il disponible ?
- ⑩ Quels sont les contacts que vous avez avec la Ville de Bruxelles à ce sujet ?
- ⑩ Quelles initiatives mettez-vous en place en vue d'assurer la conservation de cette collection ?
- ⑩ Le nouveau Toys museum est-il soutenu par la COCOF ~~ou la Région~~ ? Si oui, à quelle hauteur ?

Je vous remercie d'avance pour vos réponses.

Isabelle Pauthier  
Députée ECOLO

